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经济新动能 民企新力量

创二代来啦！
一个月三个90后履新董事长，其中两名是女

将！A股90后董事长越来越多了。5月 11日，深南
股份发布董事会会议决议公告，经与会董事选举，同意

周海燕为公司第五届董事会董事长，任期三年。周海
燕为前任董事长、公司控股股东、实际控制人周世平之

女，出生于1992年，任职董事长时还不到三十岁。
90后周海燕升任董事长并非个例，随着我国上市

民营企业逐步进入成熟期，越来越多上市公司开始为
接班人掌舵企业铺路。在刚刚过去的5月

份，A股上市公司迎来了三位 90后接
班人履新董事长，截至 6月 6日，A

股 90后上市公司董事长已经有
28位。羊城晚报记者梳理发

现，这些 90 后董事长学历
普遍较高，且已出现多

位90后女董事长。
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羊城晚报记者 莫谨榕

羊城晚报记者梳理发现，
在目前 A 股的上市公司中，
最年轻的董事长是一个 95
后 ，来 自 顺 灏 股 份 的 王 钲
霖。资料显示，王钲霖生于
1995 年 2 月 ，本 科 学 历 。
2018 年 7 月，顺灏股份董事
会换届，当时年仅 23 岁的王
钲霖被推选为董事长。截至
目前，王钲霖的父母仍然是

顺灏股份的实际控制人。
此外，另一位 95 后是来

自保龄宝的戴斯觉。今年 3
月 25 日 保 龄 宝 披 露 ，公 司
董事会选举出了董事长、副
董 事 长 等 职 位 的 人 选 。 其
中，被选举为董事长的戴斯
觉出生于 1995 年 1 月，年仅
26岁便成为A股上市公司董
事长。

一批以 90后为代表的上
市公司“企二代”们正频频亮相
资本市场，并接过父辈的交接
棒。根据同花顺 iFind数据库
统计显示，目前A股市场上有
28位90后上市公司董事长，绝
大部分是创始人的子女。其
中，在2019年后走马上任的90
后董事长多达20位，超过7成，
可以看出过去两年上市公司逐
步进入交接班高峰期。

而从任期来看，这些 90
后董事长大多是上市公司第
二、三或四任董事长，主要从
父辈手中接过交接棒，而父

辈也并未完全退出公司的管
理，很多父辈前董事长仍是
公司的实际控制人。此外，
这批90后接班人大多数有海
外留学经验，学历相较于父
辈普遍更高。

值得一提的是，新任90后
董事长中，也有不少巾帼面孔。
在上述28个上市公司中，有5
个90后董事长是“女承父业”，
分别是深南股份董事长周海
燕、金浦钛业董事长郭彦君、
乔治白董事长池也、金富科技
董事长陈珊珊、ST 花王董事
长肖姣君。

A 两位90后女董事长上月履新

今年 4 月 27 日，深南股份
公告表示，收到董事长周世平
的书面辞职报告，周世平因个
人原因申请辞去公司董事长、
法定代表人、战略委员会委员、
提名委员会委员职务，辞职后
不再担任公司任何职务。随
后，在 5 月 11 日的董事会会议
上，周世平之女周海燕当选为
新一任董事长。资料显示，周
海燕出生于 1992 年，毕业于深
圳大学及长江商学院，获管理
学学士学位及工商管理硕士学
位 ，拥 有 董 事 会 秘 书 资 格 证
书。曾任深圳前海盛世承泽商
业保理有限公司执行董事，深
南金科股份有限公司总裁助
理、总裁办主任，常务副总经
理，在履新董事长之前，是公司
的总经理。

不过，周海燕未持有深南股
份的股份。周世平截至辞职时，
直接持有公司16.99%的股票，并
通过一致行动人红岭控股有限
公司持有公司6.51%的股票，合
计持有公司23.50%的股份，因此

周世平仍是公司的实际控制人。
而就在深南股份发出公告

的前一天，5月 10日，上市公司
金浦钛业的90后女董事长也同
样公告履新。金浦钛业公告
称，5月 8日董事会选举通过郭
彦君担任公司第七届董事会董
事长。

资料显示，郭彦君为金浦钛
业 实 际 控 制 人 郭 金 东 之 女 ，
1992 年出生，美国纽约大学风
险管理专业理科硕士。现任金
浦投资控股集团有限公司执行
董事，兼任上海量派投资管理
有限公司合伙人、上海量鲲科
技有限责任公司合伙人。

今年 4 月 16 日，金浦钛业
公告，董事会于近日收到公司
董事长郭金东的书面辞职报
告。郭金东由于存在未履行的
法院判决等原因，请求辞去公
司董事长及董事会下设战略发
展委员会、提名委员会委员职
务。郭金东辞去董事长职位，
因其与郭金林的股权转让纠纷
案，被一审及二审判决应当向

郭金林支付 3.1 亿元股权转让
款未执行。该事项为郭金东个
人事务，与公司及其经营业务
无关，其仍为公司实际控制人。

此外，今年5月 17日，从事
体外诊断业务的亚辉龙登陆科
创板，该公司董事长胡鹍辉生
于 1991 年，让 A 股市场又多了
一位90后董事长。尽管胡鹍辉
是亚辉龙上市后的首位董事
长，但是记者梳理公开资料发
现，胡鹍辉也是子承父业。

胡鹍辉生于 1991 年，2011
年 2月至 2015 年 12 月，就读于
澳大利亚皇家墨尔本理工大
学，获电气工程学士学位；2016
年 2月至 2017 年 12 月，就读于
澳大利亚墨尔本大学，获电气
工程硕士学位。早在 2008 年 9
月，胡鹍辉之父胡德明就创立
了亚辉龙，自 2012 年 12 月起，
胡鹍辉即成为亚辉龙董事，并
在2018年 1月开始担任公司董
事长。最新数据显示，胡鹍辉
的持股比例约为 47.37%，是公
司的实际控制人。

上月三个90后履新董事长，其中两名是女将

A股公司已有28位90后董事长

随着公募基金行业的规模
增长和品类扩容，基金投资者
选基难的问题受到行业持续关
注，以基金为主要投资标的的
FOF产品受到投资者青睐。据
悉，由资深 FOF 战将桑磊掌舵
的中欧睿智一年持有将于 6 月
17 日正式发售，投资者可借道
该产品一揽子布局众多权益精

品基金。
桑磊从业超 13 年，长期专

注资产配置，拥有 CFA、CPA、
FRM、中国精算师等资格。他
更倾向于基于对市场的预判和
观察进行右侧操作，注重安全边
际和分散配置，通过长期持有优
质资产力求获得超额收益。

（杨广）

功能饮料市场增
速亮眼

1995年，泰国天丝研制的红
牛被引进中国市场，以一句“渴了
喝红牛，困了、累了更要喝红牛”
的广告语风靡全国，并宣告了中
国的功能饮料市场的起步。虽
然从起步至今只有短短的20多
年，但功能饮料市场的增速却
是快消业中的佼佼者之一。

根据欧睿国际测算，中国
能量饮料销售额由 2014 年的
234.93 亿元增长至 2020 年的
447.78 亿元，年复合增长率高
达 11.35%，在软饮料行业子赛
道位居第二，2020年能量饮料
在中国饮料销售总额中的占比
已达7.8%。

行业“老二”效仿
老大低价突围

回看东鹏饮料的发展史，
有 资 料 显 示 最 早 可 追 溯 到
1987 年。那时候的东鹏饮料

仅仅是深圳市的一
家 老 字 号 饮

料生产

企业，主要以生产利乐包豆奶、
清凉系列饮料为主，后面经过
一系列的改革，1997 年才推出
了功能性饮料。而作为中国功
能饮料市场先行者的红牛，在
消费者心目中已然是功能饮料
界的行业老大。

2003 年，东鹏饮料由于经
营不善而濒临破产倒闭，时任
公司销售总监的汕尾人林木勤
因看好功能饮料领域，决定接
手东鹏饮料。林木勤买下东鹏
饮料后，瞅准了红牛价格偏高
的市场痛点，推出“东鹏特饮”
这一功能性饮料，以相似的口
感、差异化的瓶装包装和接近
其一半的价格打入中低端市
场，为公司带来重要转折。

有分析认为，引入中国市
场的早期红牛属于贵价的商
品，主攻一二线市场；东鹏特饮
则致力于在红牛未覆盖到的下
沉市场打造一款低价的功能饮
料产品。多年来，中国功能饮
料市场的老大和老二一直上演
着你追我赶的游戏。

存货持续增加为
何仍要扩产？

此次东鹏饮料成功上市，
一跃成为超过500亿元市值的
企业，并有望攀上 600 亿元市

值，能否借机夺取功能饮料的
天下？羊城晚报记者发现，在
受到资本热捧的背景下，东鹏
特饮仍有不少问题待解。

根 据 其 招 股 书 数 据 ，
2018-2020 年，东鹏饮料自主
产 量 64.84 万 吨 、101.61 和
123.38 万吨，产能利用率分别
是 62.03%、66.38%和 69.61%。
产能利用率尚且不足的同时，
存 货 量 也 持 续 增 加 ，2018-
2020 年，东鹏饮料的存货金额
分别为 1.20 亿元、2.14 亿元、
2.73亿元。

此外，东鹏饮料宣布上市
募资的主要用途就是产能扩
建。在上市募资的 17.3 亿元
中，有9.59亿元要用在华南、重
庆和南宁的二期生产基地建
设。东鹏饮料表示，目前公司
的全产品线产能约为 180 万
吨/年，在建生产基地全部达产
后，预计可以实现产能约 250
万吨/年。不少股民疑惑，为何
在产能过剩、存货持续增加情
况下，还要坚持产能扩建？

产品单一、研发弱
症结能否解决？

与此同时，东鹏饮料能被
消费者记住，与其大手笔投入
广告营销不无关系。从 2013

年邀请谢霆锋作为品牌代言
人并通过央视广告强势曝光
后，东鹏饮料近几年相继赞助
了中超联赛、央视俄罗斯世界
杯转播、冠名《三生三世十里
桃花》《亲爱的，热爱的》《欢乐
颂》《人民的名义》等多款爆剧
及综艺，闯出一条年轻化的营
销路线。

招股书数据显示，东鹏饮
料宣传推广费在2018-2020分
为 5.4 亿元、4.4 亿元、4.07 亿
元，分别占当期销售费用的
56%、43.74%、39.13%。而其宣
传推广支出中占比最大的，就
是其广告宣传费的支出，2018
年-2020 年，广告宣传费总额
高达11亿元之多，分别占当期
宣传推广费的88.84%、80.26%、
69.74%。相对于大手笔的广告
营销投入，东鹏饮料在研发上
的投入在近三年总和仅为8500
万左右。研发费用占营业收入
的比例在2018-2020年分别为
0.72%、0.67%和 0.72%。

作为快消品企业，单一的
产品也令东鹏饮料受到诟病。
招股书数据显示，2018 年到
2020 年，东鹏饮料的总营收分
别为 30.38 亿元、42.09 亿元、

49.59 亿元，其中，以东鹏特饮
为主的功能饮料销售在近三年
的营收占总收入的比例都稳定
在95%左右。

对于营收严重依赖单一产
品结构，东鹏饮料也表示，如果
能量饮料行业市场环境出现恶
化、消费偏好发生改变以及相
关行业监管政策发生不利变
化，可能对公司经营业绩产生
不利影响。

林氏家族持股逾六成

同样饱受关注的还有其
创始人家族的持股情况，从
股东占比来看，“林家人”手
中持有了超过东鹏特饮六成
的股份。据招股书显示，林
木勤（董 事 长）与林木港（执
行总裁）为兄弟关系，林戴钦
（董 事 、大 区 销 售 总 监）与林
木勤为叔侄关系，仅林木勤、
林木港、林戴钦三人，就通过
直接以及间接的方式累计持
有东鹏特饮 68.73%。

这样家族性浓厚的广东企
业能否带领这家上市公司不断
创新，解决产品单一化等问题，
还需拭目以待。

羊城晚报讯 据《中国证券
报》报道，6月 7日，国家外汇局
公布的 5 月官方外汇储备数据
显示，5 月末，我国外汇储备规
模为 32218 亿美元，较 4 月末
上升 236 亿美元。外汇储备规
模时隔两个月重回 3.2 万亿美
元之上，且创 2016 年 2 月以来
新高。

数据显示，截至 2021 年 5
月 末 ，我 国 外 汇 储 备 规 模 为
32218 亿美元，较 4 月末上升
236亿美元，升幅为0.74％。

专家表示，今年我国经济总
体延续稳定恢复态势，发展动力
不断增强，将继续为外汇储备规
模基本稳定提供支撑。企业和
金融机构需重视风险防范，客观
看待外汇储备规模和人民币汇
率水平的变化，积极适应双向波
动常态。

“2021 年 5 月，外汇市场运
行延续稳定态势，市场交易总体
保持理性有序。”国家外汇管理
局副局长、新闻发言人王春英表
示，5月，国际金融市场上，受新
冠肺炎疫情和疫苗进展、主要国
家货币政策及通胀预期、宏观经
济数据等因素影响，非美元货币
总体走强，主要国家金融资产价
格有所上涨。外汇储备以美元

为计价货币，非美元货币折算成
美元后金额上升，加上资产价格
变化等因素共同作用，当月外汇
储备规模上升。

数据显示，5月美元指数下
跌，非美元货币相对美元总体上
涨，主要国家金融资产价格有所
上 涨 。 其 中 ，美 元 指 数 下 跌
1.6％，收于 89.8；在非美元货币
中，欧元上涨 1.7％，英镑上涨
2.8％，日元下跌 0.2％。标普
500 股票指数上涨 0.5％，欧元
区斯托克50指数上涨 1.6％，日
经225指数上涨0.2％。

民生银行首席研究员温彬
表示，近期全球经济整体复苏向
好，外需改善带动我国出口保持
较快增长。5月，以美元计价的
我国出口金额同比增长27.9％，
连续 5 个月保持在 20％以上的
较高增速区间，贸易顺差 455.3
亿美元，对我国外汇储备规模增
长形成支持。

王春英表示，当前境外新
冠肺炎疫情仍在持续，全球经
济金融形势仍面临较多不稳
定不确定因素。今年我国经
济总体延续稳定恢复态势，发
展动力不断增强，将继续为外
汇储备规模保持基本稳定提
供支撑。

股市是经济的“晴雨表”，
往往能够提前反映经济中各个
行业景气度的变化，各家基金
公司也纷纷发行相关产品。其
中，景顺长城基金新品景顺长
城景气成长混合正在发行中，
该基金将在严格控制风险和保
持流动性的前提下，结合行业

景气度研究，优选个股投资机
会，力争实现基金资产的持续
稳健增值。拟任基金经理董晗
表示：“成长股的行情阶段性十
分明显，不做止盈，组合波动率
会很难控制，我坚持赚自己能
赚的钱。”

（杨广）

景顺长城董晗：赚自己能赚的钱

中欧睿智一年持有6月17日发行

评财经辣羊城晚报财经评论员 黄婷

日前，在中国功能饮料市场一直被称为“老二”的广东企
业东鹏特饮的母公司东鹏饮料成功在上交所挂牌上市。上市
首日，收于44%的顶格涨停，随后的几个交易日连续收出涨停
板，截至8日仍未开板，股价已涨至142.82元/股，市值达到
了571.29亿元，离600亿元市值只有一步之遥；其创始
人林木勤股价占比 55.26%，目前身家已逾 315 亿
元。不过，这家家族式的广东功能饮料企业由于
产品单一、研发费用远低于广告投入等问题
也受到诟病，东鹏特饮要将这场资本狂欢
延续到底，仍面临重重考验。 羊城晚报记者 孙晶 黄婷

B 最年轻董事长当选时仅23岁

C 上市公司“企二代”开始接棒

据新华社电 国家知识产权
局日前同意建设中国（内蒙古）
知识产权保护中心。至此，全国
在建和已运行知识产权保护中
心数量达到50家。

中国（内蒙古）知识产权保
护中心是内蒙古自治区布局建
设的第一家知识产权保护中心，
面向生物和新材料产业开展知
识产权快速协同保护工作，对于
支持国家重要能源和战略资源

基地、农畜产品生产基地建设发
展，助力相关产业科技支撑能力
提升具有重要意义。

据 悉 ，国 家 知 识 产 权 局
2016年启动知识产权快速协同
保护工作，依托地方共同建设
知识产权保护中心，旨在为创
新主体、市场主体提供“一站
式”知识产权综合服务，切实解
决知识产权维权举证难、周期
长、成本高等问题。

近 日 ，中 邮 恒 泰 药 业 旗 下
的一家中邮大药房开出了名为

“邮氧的茶”奶茶店。尽管中国
邮政福建公司事后称，奶茶店
并非邮政业务，但以国有资本
入局奶茶市场，却是不争的事
实；而店面和包装的黄绿经典
配色，更是毫不回避它与中国
邮政的关系。

消息一经传出，邮氧的茶门
前排起长龙。不过，奶茶店虽然
一开业就沾了中国邮政的光，但
也直接背上了中国邮政在邮政
主业上一贯的“坏口碑”，许多网
友调侃“车马邮件奶茶都慢”“希
望它的奶茶不会像邮政快递那
么慢”。

显然，目前断言中国邮政跨
界做奶茶会失败为时尚早，央企
跨界生活消费领域，本来就不是
什么新鲜事。以中石化为例，以
加油站网络为基础，打造零售品
牌易捷，使其一举成为国内最大
连锁便利店，拥有 2.7 万余家门
店，并相继跨界卖咖啡、卖菜、卖
车等。然而，当国企跨界为众人
所津津乐道的同时，这些调侃依
托的现实逻辑和情绪应该被正
视，而不宜只作娱乐化解读。

与 处 于 垄 断 行 业 的 中 石
油、中国电信等国企不同，中国
邮政所处的快递行业是民营资
本竞逐的高度竞争市场，各家
快递公司在配送时间、单价和
服务品质等方面的频频较量，

刷新了消费者对于邮政服务的
期待，也提高了邮政行业的生
存门槛。如果换作民企，消费
者既然有了“慢”的负面评价，
就可以“用脚投票”将其逐出市
场，但由于中国邮政是国有独
资公司，其邮政主业除了要参
与市场竞争，也要承担邮政普
遍服务义务，具有一定公益性，
能否以用户偏好和市场竞争一
味否决就值得商榷。

但当我们把焦点从邮政主
业转移到奶茶业务上，网友的调
侃看似是无厘头的玩笑，实则是
公众对资源配置低效、国企竞争
意识不足的无奈和“警惕”。如
今以奶茶为代表的新式茶饮赛
道，竞争激烈程度与快递行业相
比毫不逊色，市场饱和度日渐提
升，争夺市场份额并不容易。邮
氧的茶想要做好这盘生意，就必
须明确自己的优势所在，精准地
把握消费者的需求，并及时进行
经营战略的调整。

这些具体目标落到一家国
资背景的奶茶店头上，归根结底
要回归到内部激励制度是否成
型，是否有勇气接受市场化竞争
结果的问题上，而这在某种程度
上，也是改进公众对于国企低效
印象的重要时机。简而言之，国
企跨界到竞争行业，不应高估了
自己的能力地位，更不应该低估
每一个跨界尝试背后的社会影
响。

邮政跨界开奶茶店
要读懂网友调侃背后的深意

32218亿美元

5月外储规模创5年多新高

我国知识产权
保护中心数量达50家

逾300亿东鹏饮料创始人身家

图/视觉中国

图/视觉中国

功能性饮料行业功能性饮料行业““老二老二””市市
值逼近值逼近600600亿元亿元，，东鹏饮料产东鹏饮料产
品品““一招鲜一招鲜””能走多远能走多远？？


